

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

AÑO XIII

PUNTARENAS, COSTA RICA MARTES 13 DE JULIO DE 1909

Nº 1665

PARA Quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable se absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es proporcional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetillas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00

" id " " trimestre 2-60

" id " " semestre 5-00

Cura radical de la Sífilis

Efecto seguro Cura interna sin inyección

Tratamiento ideal efectuado con

MERGAL

SE VENDE EN LA FARMACIA UNIVERSAL Y DEMAS BOTICAS DEL PAIS



LINEA DIRECTA DE VAPORES

ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA).

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena.

Pasaje de Primera á Bristol \$ 20

Pasaje de Primera á Bristol, ida y vuelta \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José en Limón, y á los Sub. Agentes, los Señores Saseo & Pirie.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador

02 de Mayo de 1909.

T. ASSMANN & CA
IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Depósito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C.

San José—Limón

AZUCAR

DEL

INGENIO EL TEMPISQUE

DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

Hierro para techos

Vende en este puerto,

JUAN KNOHR HIJOS

Puntarenas, abril de 1909.

RECETA PESADA

(Especial para EL PACIFICO)

Villacerril dista de Villatosca unos tres kilómetros. Para ambos pueblos no hay más que una escuela, á donde acuden escasamente una docena de niños. El maestro, que cobra 300 pesetas anuales para él solo, es además huevero, hortelano y fabricante de jaulas y ratoneras. Exporta los productos de su industria á la capital, y así puede ir tirando.

Tampoco hay para los dos pueblos más que un cura, que es un infeliz, y un médico, que es un heroes; pero hay dos alcaldes, que son dos alcornoques.

Claro es que los indígenas de Villatosca y Villacerril son por naturaleza, y hasta por derecho propio y consuetudinario, toscos y cerriles.

Pasé una vez por Villacerril y hablé con el médico, el cual me contó lo que va á continuación, y que no es cuento.

—Recién salido del colegio de Medicina,—me dijo,—acepté la titular de estos pueblos, bien decidido á cumplir estrictamente los deberes de mi sacerdocio. Me hice muy amigo del cura, única persona con quien podía hablar, y desfaite yo los primeros días:

—¡Ay, padre! . . . ¡Pero qué brutos son los de este pueblo!

—Sí, hijo mío,—me contestaba,—bastante brutos.

Dos meses después aún le repetía casi á diario la misma canción; pero pasó el tiempo y acabé por olvidar el tema, hasta que un día le dije al señor cura:

—¡Hombre! ¿Sabe usted que ya no me parecen tan brutos los de este pueblo?

—Pues lo siguen siendo como antes, amigo mío,—contestome sonriendo con dulzura.—Lo que hay es que . . . se va usted contagiando.

Y era verdad, créame usted que nada hay que embrutezca tanto como la convivencia con brutos. Al salvaje no se le puede civilizar de mogollón, pero al hombre civilizado le es facilísimo volver al primitivo estado de salvaje.

Yo, después de una larga novatada, me he convencido de que con esta gente no valen razonamientos, ni correcciones de palabra . . . Hay que ser como ellos, usar de su astucia de zorra y de sus argumentos de mula para defenderse.

Vaya usted enterándose del procedimiento. Lo que le voy á contar no lo hubiera hecho hace cinco años, pero á costa de mi pellejo he ido modificando el carácter bonachón y altruista que me traje á este pueblo.

Una noche del invierno pasado, á eso de las tres de la madrugada, dormía yo el sueño de los justos bajo el peso de un par de mantas (pues hacía un frío de todos los diablos) cuando me despertaron unos formidables porrazos que daban en la puerta

Era uno de los Morros, el mayor de los hermanos. La familia ó tribu de los Morros (aquí todo el mundo tiene mote) vive lejos del pueblo, en una hondonada, camino de Villatosca.

El Morros mayor venía á decirme que su padre estaba muy malo, pero muy malo, á dos deos de entregala ¡Vaya por Dios! Esclavo de mi deber, sacudí la pereza, me vestí, yo mismo ensillé el rocante y montando en él seguí á mi guía, que me condujo por unos atajos en los que cien veces resbaló el somnoliente jaco exponiéndome á caer en algún misterioso

barranco, pues caminábamos en medio de las más espesas tinieblas. La noche era de las perras y me azotaba el rostro un ventarrón helado.

Llegué milagrosamente al aduar del tío Morros; entré en su cuarto, y á la vacilante luz de un candil le ví de bruceo en la cama. Al aproximarme á él me dió en la nariz un fuerte olor á vino que tumbaba de espaldas. Le puse boca arriba, le reconocí . . . ; estaba borracho como una cuba.

Yo podía haber dicho á su hijo:—Pero ven acá, abedul ¿Te parece cristiano hacerme levantar de la cama con esta noche, y traerme por esos andurriales, expuesto á romperme la crisma, para ver á tu padre borracho?

Como esto hubiera sido inútil, me limité á decirle:

—Con las prisas no he traído la cartera. . . . Venga un papel, y además un tintero ó un lápiz. Voy á extender una receta, porque tu padre está muy grave, y si no acudimos á tiempo, se las lía

La familia me oyó estupefacta, no por lo de la gravedad del paciente, sino por mi petición de recado de escribir. De sobra sabía yo que en la casa no había papel, ni pluma, ni lápiz, ni nada, y que era allí más difícil ver esos objetos que un elefante volando.

Pero yo tenía mi proyecto.

—Ya que no hay papel—dije al que me había servido de espolique—hay que echar mano de otra cosa Tú que tienes fuerza desencaja la puerta de la alcaoba y traeme un pedazo de cal ó tiza A grandes males, grandes remedios; escribiré en la tabla la receta y tú te irás con ella á escape á la botica.

La botica estaba en Villatosca, á más de dos kilómetros de allí.

Me había yo propuesto pasar la noche en casa del tío Morros, sintiéndome su valor para volver al pueblo.

El zagalón hizo lo que le decía y extendió con un trozo de cal lo siguiente:

D. Disolución acuosa de N. H. 3, 200

gramos.

Por si ellos sabían lo que era amoniaco, y adivinasen mi intención, lo puse en fórmula química para que no lo entendieran, si es que alguien sabía leer.

El hijo del tío Morros cargó con la puerta y se fué. Estaba diluviando.

Hora y media después volvió hecho una lástima, renegando, y con la puerta sobre las costillas. La había cargado con la inscripción hacia arriba y la lluvia no dejó ni rastro de receta. El farmacéutico, obligado á levantarse á tales horas, le envió una ramala creyendo que se trataba de una broma . . .

Tuve la crueldad de repetir la receta, haciéndole volver á Villatosca; así completé mi venganza, comenzaba á amanecer cuando regresó.

Previos algunos pases de amoniaco al enfermo, me dispuse á montar en mi cabalgadura, pero antes le dije al primogénito de los Morros:

—Mira, hijo mío: cuando tu padre vuelva por la noche de la taberna y se ponga malo, no vengas á buscarme hasta el día siguiente, porque, ¡ya ves! luego tienes que molestarme . . .

Ramiro Blanco.

MIGUEL H. CESPEDES

Compra perlas y objetos indígenas y oro—Paga los mejores precios—Puntarenas

EL PACIFICO
INFORMANDO

Del Guanacaste nos llegan á diario noticias muy alentadoras y que nos llenan de íntimo regocijo.

Los progresos del Partido Republicano en esa rica región son inapreciables, durante los últimos tiempos.

Liberia, plaza que el civilismo consideraba inexpugnable, puede estimarse ya, arrazada por el empuje incontenible del republicanismo que ha hecho últimamente adquisiciones valiosísimas.

Los jefes de la fracción civilista en la capital del Departamento se preparan para capitular y han perdido ya las esperanzas de mantenerla.

Prodigioso, avance asimismo, ha conseguido nuestra causa en todo el cantón de Carrillo, al cual juzgaba el civilismo como su Puerto Arturo en la Provincia, y cuyas principales posiciones se hallan actualmente en poder de nuestros bravos y valientes japoneses.

Allí se lucha arduosamente y con fé inquebrantable por nuestro ideal, y el iglesismo, á pesar de haber redoblado sus esfuerzos, pierde día por día inmenso terreno, el desaliento cunde en sus filas y los ciudadanos conscientes se apartan con horror de su lado y vienen á engrosar nuestras ya robustas filas, donde son recibidos con ¡hurras! cariñosos y entusiastas manifestaciones.

Esos ciudadanos reflexionando juiciosa y patrióticamente y haciendo á un lado necias preocupaciones y ridículas vanidades—reconocen su equivocación grave, humildemente tratando de rectificarla y se pasan con animación calorosa al campo contrario, al de la razón y el derecho, al de la libertad y la justicia, al Partido Republicano, cristalización de las más nobles aspiraciones y encarnación de las más sanas doctrinas.

En los florecientes cantones de Santa Cruz y Nicoya el jimenismo no ha hecho, si se quiere, ningun avance. No necesitaba hacerlo.

Allí vibra desde un principio el verdadero sentimiento republicano unánimemente; allí el civilismo ha sido, es y seguirá siendo planta exótica.

Esa fatal langosta no podría procrearse en esos campos fertilísimos, sembrados por doquier de espíritus fuertes y generosos caracteres.

Los cruceños y nicoyanos han dado de esta vez una nota elevadísima en el concierto nacional que ejecuta fervorosamente el himno de la democracia al abanderado del derecho y caudillo de los pueblos.

Llor para esos valientes y esforzados paladines de las instituciones patrias!

Nuestra situación ha mejorado notablemente en los cantones de Cañas y Bagaces y es un extraño error é ilusión fantástica, que el civilismo cuente con ganar la elección en redondo, pues el Partido Republicano combatirá briosamente, en el terreno de la legalidad, con fundadas, fundadísimas probabilidades de éxito.

En el primero de esos lugares el jimenismo ha brotado con exponetaneidad admirable: aquellos denodados compañeros se han organizado por sí solos y establecido serios y sólidos trabajos en pro de nuestra causa.

Conformémonos, por ahora con enviarles desde aquí á esos nobles compañeros, nuestra voz, de aliento y un cariñoso saludo por su patrió-

tica actitud.

Se ufana el círculo iglesista de conservar las mesas electorales en toda la Provincia, debido á la deslealtad de un hijo apollillado, y pregona en todos los pueblos que es esa una de las manifestaciones de su pujanza y del favor oficial que se les dispensa.

Dejemos al civilismo que se vuelva rabiosamente en el charco de sus propias infamias y pequeñeces, que la ley de elecciones nos garantiza ampliamente y es la valla infranqueable en que se estrella-rán sus maliciosos propósitos y perversas maquinaciones para violentar el sufragio electoral, que de esta vez será, felizmente, la fiel expresión de la voluntad popular, manifestada libremente, sin imposición ni tropiezos.

HABLA UN GENUINO CAUDILLO
DEL CATOEICISMO

Paralelo entre Ricardo Jiménez y Rafael Iglesias

Opinión del Licdo. don Ezequiel Gutiérrez ex Jefe de la Unión Demócrata.

Obonavas, Cartago, 1º de Julio de 1909.

Señor don... .. San José.

Querido amigo:

Me apresuro á contestar tu favorecida de ayer en que después de censurar á mi homónimo, me preguntas las razones en que fundo mi jimenismo y me pides autorización para publicar mi respuesta.

Soy partidario decidido de Ricardo Jiménez para la Presidencia de la República, porque lo considero el hombre más apto para ese cargo, por su gran carácter y por sus relevantes dotes intelectuales, por su honradez acrisolada y por la hermosa sencillez de sus costumbres, que lo aleja de toda ostentación y todo lujo, no menos que por su amor acendrado á la independencia de nuestra patria, amor que ha demostrado con hechos elocuentes que están á la vista de todos. Verdad es que en su vida privada, si me fuera permitido entrar en ella, encontraría un pequeño lunar; pero ¿quién no los tiene mayores? Ciertamente que Rafael Iglesias cambiaría de buena gana cualquiera de sus muchos desmanes por el de Ricardo Jiménez.

A semejanza de don Ascensión y de don Cleto, de quienes la Iglesia no pueda quejarse, Ricardo no profesa el Catolicismo como lo entendemos los enamorados de la vieja escuela; es tan librepensador como Iglesias, pero con la ventaja de ser franco y de que las barbaridades en sentido católico que allá en su mocedad dijo de palabra y por escrito, nunca fueron traducidas en hechos, mientras que Rafael Iglesias no sólo violentó y atropelló á los electores católicos, sacerdotes y seglares, sino que también birló la Presidencia de la República al Jefe del Partido Católico. Como pariente y amigo personal de Rafael y de Ricardo, los he estudiado de cerca desde niños y encuentro que el primero es un Maquiavelo consumado, y el segundo, un Gladstone en miniatura. En Rafael tendríamos amor absoluto por tiempo indefinido; en Ricardo, por cuatro años, un caudillo sabio, juicioso y firme; pero suave.

Ricardo, hombre conocido de ley y de principios fijos, y de nunca desmentida sinceridad, respetará fielmente el artículo 51 de la Constitución de la República y el artículo del Programa del Partido Republicano que ampara las garantías



Gabinete Dental Eléctrico
Del Dr. MIGUEL H. FULTON
CIRUJANO DENTISTA



Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno apreciable y que la instalación está sujeta á los sistemas más moderado empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA — de 8 á 11 ½ a. m. y de 1 á 5 p. m.
En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos.

CALLE DE PIEDRA

HOTEL DEL PACIFICO

(Situado en la casa de E. MacAdam, frente al Ferrocarril y cas Alvarado.)

Buenos cuartos, excelente comida, precios módicos

El que quiera comer bien que asista á esta casa.

D. COLOM

A quienes interese
Se avisa:

Que del primero de junio próximo venidero en adelante, se alquila la parte de casa de la sucesión de doña María Pérez v. de Arce, que ocupa don Feliciano López, bien sea el todo ó parte de ella. La pieza esquinera es aparentemente propia para todo negocio, como punto muy conocido y céntrico.

Pueden entenderse con el albacea de la sucesión.

Puntarenas, mayo 15 de 1909.

EZEQUIEL ARCE

Ropa Hecha
Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante el artesano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en otra parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable corriente de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país.
Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

V. M. Ruilova

Agente y Comisionista
Manzanillo.-C. R.

FABRICA DE JABONES
TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo
blanco de Marsella

SE VENEN EN TODAS PARTES

EN NUESTRA TIENDA

Vendemos materiales frescos de zapatería y el tan conocido calzado de Berthau por mayor y al menudeo. De los primeros enviamos muestras por correo. Como pramos caucho, pieles y cueros.

GUERRA Y GUERRA

Junio, de 1909:

concedidas á la Iglesia Católica Romana. De Rafael, ¿podríamos esperar fundadamente lo mismo? En 1889 lo hemos visto como fer voroso católico combatir contra Esquivel; en 1894 combate como Liberal Rojo contra la Unión Católica; en 1909 aparece de nuevo como admirador del Catolicismo. ¿Qué sería después del 8 de mayo de 1910 si triunfara? A juzgar por sus antecedentes de católico cuando está abajo, y anticatólico cuando está arriba, es fácil la respuesta.

Mi sobrino Ezequiel Gutiérrez Ross, menos conocido que yo, comete una injusticia contra mí al suprimir su segundo apellido en sus frecuentes publicaciones contra el Jimenismo. Sobre todo me han lastimado muchísimo sus escritos y su conducta contra mis copartidarios don Alfredo Jiménez y don Evaristo Castro.

Te autorizo para hacer de esta carta el uso que á bien tengas, y me repito tu afmo. amigo y S. S.,

Ezequiel Gutiérrez.

Siempre la calumnia

El "Correo del Pacífico", después de asegurar que el señor Matus ha atacado á sus Redactores, porque no le quisieron prestar papel de periódico, dice: "... ó suponga que se dirigía á las casas de Alsina ó Fait? No, ya esos... no volverán."

El señor Matus, ahora en la capital, no puede tomar la defensiva; pero nosotros, conociendo hasta dónde llega la audacia y perversidad de los civilistas *correjeros*, hemos dirigido á los señores Alberto Fait & C^o la siguiente súplica:

"Señores Alberto Fait & C^o
Pte.

Muy señores míos:

Les agradeceré manifestarme si don Juan de Dios Matus debe á UU. cantidad alguna por el papel de periódico que durante mucho tiempo compró en su establecimiento comercial.

Haré de su contestación el uso que me convenga.

De UU. atto. S. S.
Juan Suñol.

Señor don Juan Suñol.
Pte.

Muy señor nuestro:

Contestando á su anterior de hoy, el señor don Juan de Dios Matus no nos debe cantidad alguna por papel.

De Ud. attos. S. S.
pp. Alberto Fait & C^o
Juan Fait.

Y ahora conste que el señor Matus nos manifestó el martes último, que procurando no interrumpir la publicación de su periódico, solicitó en todos los establecimientos de aquí la compra de una resma de papel; pues el olvido de un amigo suyo, á quien encargó el envío del artículo de la capital, lo dejó de pronto sin papel; y que tanto don Arturo Araya como don Humberto Alvarez y don Antonio Cifaló Güell redactores de «El Correo» le ofrecieron no venderle; pero si prestarle la resma de papel, estableciendo la reciprocidad, y que cuando mandó por ella, se le dijo que no había, por insinuación de don Gonzalo Lizano.

Y eso es todo, lo cual nada tiene de censurable.

Por lo que respecta á que ataca á los redactores de «El Correo», eso es lo más natural: ellos son civilistas, el señor Matus Jimenista, y ya tiene el establecido que «la pelea es peleando».

¿Por qué esperaron los días "El Correo" que el señor Matus estuviera ausente para calumniarlo? El los ataca en su periódico y en la tribuna jimenista, con rudeza quizá; pero con franqueza á toda prueba. Eso exige la hidalguía: sean hidalgos, si pueden, y no lo ataquen por la espalda.

Juan Suñol.

Julio 9 de 1909.

INFORMACION

Ya estamos aquí

Nuestro viaje á la capital, de donde acabamos de regresar, ha motivado algún retraso en la publicación de esta hoja. El presente número, por ejemplo, lleva fecha del 13 y no sale á luz hasta en la tarde de hoy 14.

Adolece por ello, algo del material de esta edición, de cierto olorito de vejez; pero retraso y actualidad hemos de reponer á nuestros lectores en las próximas ediciones, en las cuales depositaremos el bagaje abundante y fresco que traemos del interior.

También le daremos una importante relación que acabamos de recibir por el *Correo de las brujas*, servicio especial de *El Pacífico*, de la última intentona revolucionaria fracasada en nuestra vecina Nicaragua.

Anticipamos á nuestros lectores que el objeto de la llegada á este país del Dr. Irfas, cosa que les ofrecemos averiguar, se ha hecho manifiesta ya en la reconcentración ordenada por el Ejecutivo, del Lic. don Salvador Castrillo y General don Celso Barreto, que residían en Limón, orden á la verdad extraña, porque Limón no es frontera. El Licdo. Castrillo prefirió abandonar el país y así lo hizo; el General Barreto se encuentra ya reconcentrado en la capital; efectos del Tratado de Corinto, que allí firmó don Rafael Iglesias y que convirtió á este país en cárcel de don José Santos.

Ampliando el artículo *Siempre la calumnia*, en el cual nuestro noble amigo don Juan Suñol trató de vindicarnos en nuestra ausencia, agregamos: pue no debemos un solo céntimo al señor Alsina, ni por papel ni por cosa alguna, pues aunque hemos tenido extensas relaciones comerciales, nuestras cuentas han sido manejadas como se estila entre caballeros, y nuestro crédito en esa casa no ha sido nunca restringido.

Por lo demás, nos tienen perfectamente sin cuidado los ladridos de la jauría civilista.

Por la moral

La policía haría bien en vigilar el interior del *Club Civilista*, donde es público y notorio se bebe licor fuera de las horas permitidas por la Ley y se juega al dado continuamente.

Como ya pasaron los días en que los civilistas gozaban de inmunidad, llamamos la atención del señor Comandante Muñoz para que se ponga remedio al mal.

Llamada de la suerte

Se comunica al público que de una rifa de un reloj salieron premiados los números 201 á 300 y los 8,701 á 8,800. El que posea estos billetes puede pasar á casa de don Leónidas Poveda, quien es el depositario.

Nuevas adhesiones

Al Partido Jimenista
Malaquías Cea M.
José Avila Hernández
Benjamín Aguilar,
Matías Mayorga,
José Esquivel C.

Raimundo Duarte Mora,
José María Sequeira,
Antonio Jaen,
José C. Escobar,
José Salomón Matarrita,
Rafael Salvatierra,
Rosario Mendoza.
José M^a García.
Juan Mena Moraga.
Ignacio Sequeira.
José M^a Villegas.
Enrique Zapata López.
Trinidad Ramírez O.
Puntarenas, 10 de julio de 1909.
Jefe de propaganda,
Ismael Roldán C.

A los porteños

Ustedes saben que «El Pacífico» siempre vela por los intereses del pueblo y hoy, como una prueba de ello, les avisamos que ayer, al llegar al famoso *Gran Baratillo*, situado frente al Club Social y entre la Eureka y el correo, quedamos sorprendidos cuando su dueño don Fernando Asch nos mostró más de mil piezas de zarazas y gasas que acaba de traer del interior y cuyo valor generalmente de 25 céntimos la vara, asegurándonos que duran

BREVAS

"LA CABALIER" Y "LA CORONA"

Avisamos á nuestros clientes de Puntarenas que tenemos existencia allá de éstas dos clases de breva tan conocida y acreditada por su buena calidad.

Enviaremos muestras gratis á quien las solicite.

W. STEINVORTH Y HNO.

San José y Limón

Azúcar

del Ingenio "LA MANSION"

Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chong Sing & C^o

FEDERICO APESTEGUI

BOTICA

DE PUNTARENAS

R. G. Veranes

Despacho de los Doctores
Francisco Rucavado--Julio Aguilar.

HORAS DE CONSULTAS:
de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Las recetas son preparadas personalmente por el propietario.

MAN CHON SING & Cia

Almacén de abarrotes y géneros

Hachas y machetes collins

Por Vapores "Newport", "Aztec", y "Perú", que han llegado en se os días, hemos recibido un grau surtido de Abarrotes en general que tofreemos á nuestros clientes y favorecedores á los precios más baratos de plaza.

Constantemente renueva sus grandes existencias.

Fibrocimiento

Para Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso del FIBROCEMENTO para techados, nos permitimos avisar al público que la única Agencia aquí para ese artículo es la casa de *Rambón Araya y Cia.*, á donde pueden pasar á verlo y saber precios.

Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

de todo el presente mes de julio, pero solo durante este mes, las vendrá a 15 céntimos la vara para aliviar un tanto la crisis que estamos atravesando.

Creemos que también los comerciantes del Guanacaste pueden aprovechar esta ganga excepcional.

CAMPO NEUTRAL

GUANACASTECOS

No tragueis el anzuelo civil

En un tiempo en que don Julián Volio, pariente y amigo de los Iglesias, fué Ministro de Hacienda, declaró enfáticamente que el Guanacaste era oneroso a Costa Rica y que era mejor devolvérselo a Nicaragua.

En una reunión de notables convocada por el ex-Presidente Rafael Iglesias Castro en 1898 para resolver la cuestión de la guerra provocada por él para perpetuarse en el Poder, sacrificando a los costarricenses, hubo un voto, quizás aconsejado por Iglesias, y fué este: "El Guanacaste es una carga para Costa Rica, es mejor entregárselo a Zelaya."

Un diputado civilista de la administración de Iglesias, de apellido González por cierto, declaró en una sesión, lo mismo que el antiguo Ministro Volio.

La hoja "En defensa del Guanacaste" suscrita por "Unos civilistas", es el grito de socorro que piden los naufragos de la moribunda camarilla que protegida y alimentada por el tirano Rafael Iglesias Castro durante su largo y cruel período de desgobernar, azotó, flageló y violó las personas y derechos de los Guanacastecos. Sin las súplicas indignas de los eternos aspirantes a diputaciones, Gobernaciones, Comandancias, Juzgados, & & que con lágrimas de cocodrilo y sin recordar sus fechorías, humillados, como el pecador arrepentido hipócritamente, piden el concurso de sus víctimas de ayer para llevar a la Presidencia al tirano en ídolo, que les puede restituir el gobierno Neroniano que tuvieron sobre la Provincia y que perdieron con la organización de La Unión Guanacasteca, que si bien no careció de *pacatas gordas*, la preferiríamos a los verdugos cortesanos de Rafael Iglesias.

Republicanos Guanacastecos:

Conoced a esos civilistas: son aquellos que con vuestra sangre y sudor, tuvieron y salieron las aguas de la cañería de Liberia, son los que os dieron palo por la pérdida de una *cuecha* de jabón, son los que quieren

el triunfo de Iglesias para quitar el Juzgado de Santa Cruz.

Fijaca bien, que ni el ministro Julián Volio, ni Rafael Iglesias, ni el diputado González, le han entregado El Guanacaste a Nicaragua y mucho menos lo entregaría don Ricardo Jiménez; y sabéis por qué? porque El Guanacaste no es propiedad del Presidente de la República; es una parte del territorio de la patria que se confía al Presidente en depósito, no en propiedad, y por lo tanto no puede disponer de él. Ese cargo contra el Licdo. Jiménez, se lo hicieron a don Máximo Fernández cuando era candidato del Partido Republicano y lo mismo se lo harían a Rafael Iglesias si por un capricho de la suerte llegara a ser nuestro candidato; así es la política de nuestros enemigos, los imperialistas.

Las condecoraciones de Rafael Iglesias le cuestan a Costa Rica la pérdida de más de setenta y cinco kilómetros de territorio al Sur, y ningún gobierno ha concedido a Compañías extranjeras más territorio patrio que el de Rafael Iglesias. ¿Por qué los civilistas no le dan cuenta al pueblo de esas finanzas de su amo?

El artículo 96 de la Constitución dice: Para ser Presidente de la República se requiere:—1º Ser costarricense por nacimiento.—2º Del estado seglar.—3º Haber cumplido la edad de treinta años.—4º Reunir las cualidades que exigen para ser elector. Decid civilistas: ¿dónde está la obligación de ser casado ó de tener tal ó cual creencia religiosa? No sabéis, hipócritas, que el artículo 57 dice que la Religión Católica, Apostólica, Romana es la del Estado, el cual contribuye a su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República de otro culto que no se oponga a la moral universal ni a las buenas costumbres?

Necios, no creáis que Ricardo Jiménez sea el segundo tomo de Iglesias para violar las leyes del Estado.

Republicanos del Guanacaste: el puesto que merecáis por vuestra perseverancia y nobles aspiraciones no está señalado en las filas del civilismo, porque vuestros esfuerzos en esa causa serán recompensados como siempre con el palo, el hambre, los impuestos inícuos y las persecuciones sin causa, como estamos aun los Santacrucenses.

Creed que si triunfa Rafael Iglesias nos acabará de entregar a los norteamericanos. ¿Qué sabemos de sus pactos con The United Fruit su protectora?

Emanuel

Santa Cruz, 6 de julio de 1909.

Cosas de la Política

El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende. El propietario, complacido con su numerosa clientela ha introducido en su establecimiento, importantes mejoras. — Lo esmerado del servicio y la envidia han hecho creer que los precios son altos.

VEASE LA TARIFA

Cuartos a la calle una sola persona, por día.....	3.50
Cuartos a la calle dos personas en él mismo cu.....	3.00
Cuartos interiores una sola persona por día.....	3.00
Cuartos interiores, dos personas en él, cu.....	2.50
Desayuno.....	0.25
Almuerzo ó Comida.....	1.25
Cama, una noche.....	1.00
Baño de asepección, gratis para los clientes—Hielo constantemente	

Pensionistas—Precio convencional

El Propietario
FERNANDO MAGRI

ASEKRADEKA a VAPOR PEDRO CANALE y Cía.

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

Compra y venta de maderas de varias calidades. Venta al por mayor y al detal. Tucas de Caoba, Jenfaro, Cedro, Pechote etc. Venta de tablas, tablones, reglas, alfajías y soleras de toda clase y dimensiones. Madera acopiada en tablones para pisos. Tabla de ferro traslapada ó con cordón para cielo raso. Molduras y cornisa de varias clases.

Contando ahora con hábil personal, puede satisfacer el capricho de cualquier artesano delicado.

Gran reducción de Precios. Se encarga de cualquier clase de construcciones.

La Ciudad de

LONDRES

A. ASCH & BROS EN SAN JOSE

con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Policía. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

GONOSAN

El único antigonorreico verdaderamente seguro

Impide las complicaciones

Hace desaparecer los dolores en el Primer día

Cura rápida y segura de la

GONORREA

DE VENTA EN LA "FARMACIA UNIVERSAL" Y DEMAS BOTICAS DEL PAIS

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del

Golfe de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Julio de 1909.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO | SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO | SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Sábado 3	5 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	11 p. m.	Jueves 10	3 a. m.	7 a. m.	1 p. m.	7 p. m.	Viernes 9	1 a. m.	5 a. m.	8 a. m.	12 p. m.
Lunes 5	8 p. m.	12 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	Miér. 7	10 p. m.	2 a. m.	8 a. m.	2 p. m.	Id 23	1 a. m.	5 a. m.	8 a. m.	12 p. m.
Viernes 9	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	Jueves 15	3 a. m.	7 a. m.	1 p. m.	7 p. m.					
Martes 13	2 a. m.	6 a. m.	1 p. m.	8 p. m.	Miér. 21	9 p. m.	1 a. m.	7 a. m.	1 p. m.					
Sábado 17	5 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	11 p. m.	Jueves 29	2 a. m.	6 a. m.	12 m.	6 p. m.					
Lunes 19	8 p. m.	12 a. m.	7 a. m.	2 p. m.										
Viernes 23	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.										
Lunes 26	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.										
Sábado 31	4 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	10 p. m.										

OBSERVACIONES:

- 1º—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
- 2º—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura.
- 3º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga un balado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 4º—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
- 5º—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de los vapores en la Agencia, Estreña del señor Héctor Esquivel cerca al Muelle del Estero.

LEASE.—Las horas de llegada y salida a los puertos de escala son aproximadas.

TARIF de pasajes y fletes

Pasajeros	de 1º a Ballena Bebedero y Puerto Jesús	Ct. 3.00
id "	2º	2.00
id "	1º a Manzanillo.....	2.00
id "	2º	1.00

Por quintal de carga, a Ballena, Bebedero y Jesús	Ct. 50
carga a Manzanillo	0.40
garrafon lleno (15 litros a	0.50
vacío a Bebedero y Jesús	0.25
cada pie cúbico a	0.25
montura	0.25
caño, de res	0.25

Tib. El Pacifico